

Communiqué

Initiative Ecopop: *Latitude 21* propose de voter non

En votation populaire le 30 novembre prochain, l'initiative dite Ecopop touche directement la coopération au développement. Active dans ce domaine à travers ses 16 membres, *Latitude 21* ne peut pas entrer en matière sur le moyen que cette initiative entend mettre en œuvre pour limiter la croissance démographique des pays pauvres. Elle recommande son rejet.

L'initiative « Halte à la surpopulation – Oui à la préservation durable des ressources naturelles », du Comité Ecologie et population (Ecopop) demande notamment que 10% au moins des fonds affectés par la Confédération à l'aide au développement soient utilisés pour encourager les familles des pays pauvres à pratiquer un contrôle des naissances.

Le contrôle des naissances n'est vraiment pas le moyen le plus efficace pour maîtriser la courbe démographique dans les pays en développement. Les études scientifiques montrent que d'autres voies sont à choisir en priorité: l'éducation et la formation des garçons et des filles, des systèmes de santé performants, une source de revenus stables. Le contrôle des naissances n'intervient que dans un second temps.

Latitude 21 soutient que, dans ce contexte, l'éducation des filles est particulièrement importante. Les femmes bénéficiant d'une formation ont tendance à avoir moins d'enfants, en meilleure santé, et plus tardivement. Le fait d'avoir moins d'enfants permet aux parents d'investir davantage dans la scolarisation et la formation de chaque enfant. Les femmes peuvent alors améliorer le revenu familial dans le cadre d'emplois rémunérés. Ainsi les mesures les plus efficaces pour limiter la croissance démographique passent par le renforcement de la place de la femme dans la société et non par une sorte de stigmatisation de sa fertilité.

A noter encore que l'initiative Ecopop demande la préservation durable des ressources naturelles. Or, l'empreinte écologique des pays industrialisés est nettement plus élevée que celle des pays en développement, même là où les taux de natalité sont élevés, comme en Afrique subsaharienne.

Principalement actives en Afrique, les associations membres de *Latitude 21* mènent entre autres des actions de développement dans l'éducation, le droit et l'accès à la santé, la recherche, le développement et la vulgarisation de technologies adaptées, et la promotion d'une éducation durable. Autant d'actions qui apportent des solutions plus appropriées aux problèmes de surpopulation que celle préconisée par les initiants.

Neuchâtel, le 6 novembre 2014.